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挖潜新空间 三里屯太古里商圈北扩 三只松鼠加码调味品 儿童酱油靠谱吗

北京商报2021.8.3

首都会展集团成立

在“十四五”开局之年，首都会展业迈入

了全新发展阶段。8月2日，首都会展集团宣布

正式成立。据悉，此次北辰会展集团有限公司

引入首旅集团、首钢建投、京东科技及法国智

奥会展集团四家战略投资者后，公司正式更

名为首都会展集团。

北京市商务局党组书记、局长闫立刚在

活动上指出，北京市将以服贸会、中关村论

坛、金融街论坛为核心，从多个方面推动会展

业发展，以会展业为抓手扩大城市影响、增进

国际交往、拉动城市经济、促进产业发展，推

动首都经济高质量发展。目前，北京市大型国

际展览数量、规模稳步提升，品牌展会的培育

效果初步显现，大型展会带动作用明显，会展

业发展的环境不断向好。

北京市国资委党委书记、主任张贵林表

示，北辰会展集团进行增资扩股，引入法国智

奥、京东集团、首旅集团、首钢集团等战略投

资者，并组建首都会展集团，有利于推进服贸

会市场化、专业化运作，做强做优中国服贸会

品牌；有利于整合北京会展资源，培育发展北

京会展新经济，打造首都经济发展新的增长

点；有利于助推市属国企市场化改革，培育会

展产业龙头企业，树立国资国企改革发展的

新标杆。

首都会展集团混改完成后，将实现多方

资源联动。首都会展集团党委书记、董事长魏

明乾表示，集团成立之后，将引入京东集团在

“云服务”数字技术领域的成熟经验，推动北

京会展业线上线下融合和行业的创新转型升

级；引入智奥会展国际化展会资源及策划运

营高端人才资源，进一步推动首都会展国际

化发展；引入首旅集团在住宿、餐饮、出行、文

娱、商贸服务等领域资源，完善首都会展集团

服贸会运营保障功能；引入首钢集团进一步

丰富扩大服贸会空间布局，打造“新首钢高端

产业综合服务区”，引导促进京西地区经济升

级发展。

业务创新加码数字化

根据中国会展经济研究会发布的《2020

年度中国展览数据统计报告》显示，北京入围

“城市展览业发展指数前10强”。在全国148个

建有展馆的城市中，北京排前三。一年一度的

服贸会无疑是北京每年举办会展中的重头

戏，作为中国对外开放三大展会平台之一，服

贸会现已成为推动世界经济复苏的重要国际

服务贸易产业交往平台。

首都会展集团作为2021年服贸会主会场

的运营商，将借力活动，对国家会议中心场馆

设备、设施进行升级。此前，魏明乾介绍称，以

服务服贸会为契机，国家会议中心正在积极

推进电子报馆、BIM建设、在线摆台与酒店对

接直客通（线上商城）等项目的落地实施，正

在加紧完善微网站VR全景功能，升级场馆智

能化水平，力求为服贸会与会人员提供全新

的数字化体验和服务。

值得注意的是，国家会议中心将在2021

年服贸会会前做好软硬件设施的提质升级和

数字化体验方案，对包括会议区、展览区、大

酒店、写字楼及非经营区的设施设备进行全

方位维护升级、检查，并加强对大会堂、宴会

厅、多功能厅等重要厅室的设备设施的检查

和维修。

国家会议中心早已成为北京会展会场的

中流砥柱。相关资料显示，在北京召开的国际

性、有影响的超大型会议中，有三分之二以上

落户北辰会展。其中，每年在国家会议中心举

办的展览数量约占北京市展览总数量的近

30%。北辰会展为提升首都乃至中国的国际

地位、促进国际交流和合作、服务首都经济做

出了应有的贡献。

在管理升级、混改中，首都会展集团也将

谋求国际化。魏明乾介绍，“现在首都会展集团

在全国管理近20家会展场馆，下一步对于如何

‘走出去’以及如何利用国际合作伙伴来真正

把握、实现国际化，我们要做有益的尝试”。

打造强劲消费新引擎

会展行业的发展，不仅服务于首都建设国

际交往中心，还将成为建设国际消费中心城市

的推动力。中国会议产业大会秘书长王青道指

出，会议、展览等会展行业活动作为一项交流

工具，可以撬动更多的资源与市场。尤其，与会

人员的来往将促进文旅消费快速增长。

王青道指出，在疫情防控常态化的背景

下，国内会展行业也在进行迭代、调整，例如

部分企业、资源整合，企业间抱团取暖。行业

也在不断细分，加深专业化，企业也在越来越

专业的市场环境下赢得生存的空间。

四川天府健康产业研究院首席专家孟立联

认为，发展会展经济是建设国际消费中心城市

的重要途径。会展经济需要强有力的支撑，或学

术，或资源，或行业地位等，国内不少城市具有

发展会展产业的条件。不过，城市建设国际消费

中心，还需要考虑区域的商文旅资源的独特性、

引领性及整体资源组合能力。在疫情防控的当

下，推进会展经济的数字化是一个有效的也是

有用的途径。企业、机构搭建会展服务平台，有

利于开发周边经济，放大数字经济效应。

不过，孟立联也提到，发展会展经济要着

眼于长期，对行业进行整体性布局和规划。

北京商报记者 王维祎
图片来源：北京市商务局官方微信公众号

会展业正在逐渐恢复，北京也将着力发展会展经济。8月2日，首都会展（集团）有限公司（以下简称“首都会展集团”）举办

成立仪式，北辰会展集团有限公司引入多方战略投资，完成混改，正式更名为首都会展集团。这意味着北京会展业迈入了全新

发展阶段，通过会展及配套产业链条的发展和完善，不断放大会展活动带来的产业集聚效应，推动首都经济发展。在业内专家

看来，会展经济也将进一步助推北京建设国际消费中心城市。

承载更多首店、旗舰店

这是疏解首都非核心功能与建设国际

消费中心城市的一次“碰撞”。8月2日，北京

市朝阳区人民政府、北京公交集团与太古地

产签署合作框架协议，三方计划携手改造位

于三里屯太古里北区北侧、北京市朝阳区新

东路2号的北京公交集团维修场站，助力北

京国际消费中心城市建设。

三里屯是北京重点打造的特色商圈，

也被誉为北京时尚潮流地标“首店收割

机”。根据北京市商务局公布的今年上半年

“首店进京”成绩单，朝阳区入驻首店数量

达227家，占比52%，位居各区之首。其中，

87家首店落地三里屯商圈，49家首店落地

北京CBD商圈，两大商圈聚集了北京上半

年三成首店。而这次三方签订的合作协议，

也将扩大太古里首店、旗舰店的商务承载

空间，整体提升大三里屯商圈的商业生态

和品质。

据了解，三里屯北区北项目位于“文化

三里屯”建设的核心区域，南邻三里屯太

古里北区北侧，北邻东直门外大街，东至

三里屯路，西至新东路。目前为北京市公

交集团下属的保修分公司二厂，占地约4.7

万余平米。

北京公交集团管理中心相关负责人赵

东烈将新东路2号公交维修场站叫做“保修2

场”。在接受北京商报记者采访时，赵东烈表

示，保修2场建成于上世纪80年代末，厂房已

经老旧，尤其是一些地下的隐蔽工程很多已

经老化，公交的一些维修保养基地也需要升

级改造，而且整体风格也与以时尚为标签的

太古里不搭配。

“目前我们正在与朝阳区商量，找一个

比这里更大、规模更好、维修能力更强的场

地，找到适当的地方之后就把这个场地腾

空，之后围绕地标，结合北京市、朝阳区整体

的导向，做好下一步的改造升级。未来可能

仍然保留公交的核心文创要素，同时与太古

里要素相结合。”赵东烈补充说道。

合作缘起于四年前。2017年9月，围绕

“文化三里屯”建设的要求，朝阳开始推动大

三里屯商圈的规划研究，“文化三里屯”建设

综合方案的制定，以及启动三里屯城市更新

行动。彼时，朝阳区政府与北京公交集团签

订战略合作框架协议，拟按照疏解首都非核

心功能的要求，本着优势互补、相互促进等

原则，在公共交通区域发展等方面开展深入

合作。

三年后，太古地产建议，希望与朝阳区

政府和北京公交集团合作，将新东路2号

公交维修场站进行升级改造，作为商业与

文化消费融合的新地标，三里屯北区北项

目由此而来。

发力国际消费中心城市建设

“经过多年悉心经营，三里屯太古里已

成为全国知名并深受北京市民喜爱的时尚

潮流地标，也助力三里屯成为北京首店经济

的核心区域之一。我们很高兴有机会加深和

北京市朝阳区政府的合作，并与北京公交集

团一起，积极沟通促成本次意向合作，进一

步优化首都产业结构、促进产业升级，为实

现北京市政府打造‘文化三里屯’和国际消

费中心城市的目标愿景做出贡献。”在当天

的签约仪式上，太古地产中国内地行政总裁

彭国邦如此说道。

国际消费中心城市是现代国际化大都

市的核心功能之一，是消费资源的集聚地，

更是一国乃至全球消费市场的制高点，具有

很强的消费引领和带动作用。上个月，经国

务院批准，北京等5个城市列入首批国际消

费中心城市培育建设名单，率先由谋划部署

进入协同推进的新赛道。

国际性重在“首店”，这也是三里屯商圈

扩围的重要性所在。在培育建设国际消费中

心城市过程中，北京将瞄定“国际”方向，基

本建成具有全球影响力的国际消费中心城

市。数据显示，上半年共有434家首店、旗舰

店落地北京，已超出2020年全年首店入驻数

量近250家。

而消费性则重在“商圈”，成为北京发力

国际消费中心城市建设的一个着力点。此

前，朝阳区相关负责人就曾透露，下一步，朝

阳区将重点提升三里屯、CBD、蓝色港湾等

核心购物商圈品质，建设10条以上展现时尚

消费魅力和新消费特色的示范性商街。

北京市商务局也曾表示，今年以来市商

务局会同46个市级部门、16个区政府和经开

区管委会研究制定了《北京市培育建设国际

消费中心城市实施方案》，提出了消费新地

标打造、消费品牌矩阵培育、数字消费创新

引领、文旅消费潜力释放等十大专项行动。

在打造消费新地标方面，2019年，北京

市制定了实施传统商圈改造提升三年行动

计划，明确三年内完成22个商圈提档升级改

造提升工作。目前，王府井、方庄、火神庙、回

龙观区域、平谷万德福、八达岭等6个商圈已

经基本完成改造，其余16个商圈正在有序推

进改造提升工作，22个商圈的改造提升工作

预计年内完成。

此外，北京市也在加快推动消费新地标

项目落地，国际消费中心城市建设方案体系

明确的首批109个项目中，消费新地标项目

有36个，包括颐堤港二期、第二个三里屯等

大型新建项目，也包括赛特购物中心、方庄

商圈等改造升级类项目。

北京商报记者 杨月涵

一直以来，作为北京乃至全国的时尚潮流文化地标，三里屯太古里

商圈聚焦辐射和引领带动作用十分显著。 如今这一潮流商圈再次向北

扩围，通过改造北京公共交通控股（集团）有限公司（以下简称“北京公

交集团”）的一处维修场站，扩大首店、旗舰店的商务承载空间。自正式

获批建设国际消费中心城市以来，北京已然按下了加速键。

三只松鼠也开始卖酱油了。8月2日，北京

商报记者发现，三只松鼠旗下婴童食品品牌

“小鹿蓝蓝”上线了一款儿童酱油，这是继推

出拌饭海苔、营养拌饭料等调味产品后，三只

松鼠再次布局调味品领域。在业内人士看来，

三只松鼠想通过调味品市场寻找新增长，不

过，目前该领域已有海天味业、加加食品、千

禾味业等巨头盘踞，三只松鼠想要抢食调味

品市场并非易事。

对于推出儿童酱油，三只松鼠相关负责

人表示，儿童酱油是营养调味品类目的重点

产品，该类目增速很快，且连带性的消费力极

强，推出儿童酱油也是对宝宝佐餐场景的极

大丰富，能增强消费者黏性，提升复购率。

在业界看来，三只松鼠的主营业务已经

遇到天花板，需要寻找到新的增长点，而多品

牌布局成为三只松鼠的一个选择。2020年6

月19日，三只松鼠推出专注婴童食品品牌“小

鹿蓝蓝”。有消息称，小鹿蓝蓝成立一年时间

营业额达到3.39亿元。

三只松鼠方面认为，在婴童食品的大盘增

速快、拥有互联网电商销售优势下，小鹿蓝蓝

作为三只松鼠的子品牌找准了关键性定位，未

来，小鹿蓝蓝将是三只松鼠新的增长曲线。

在香颂资本董事沈萌看来，三只松鼠在主

业领域遇到天花板，主要因为缺少突破天花板

的能力，而不是行业发展空间不足。如果在主业

赛道上都不能具备突破能力，那么跨足其他赛

道也未必能改变原有格局。“目前，三只松鼠除

了资金投入和剑走偏锋开辟一些规模不大的

细分市场，并没有太多资源可以利用。”沈萌说。

战略定位专家、上海九德定位咨询公司

创始人徐雄俊表示，三只松鼠加入调味品赛

道可能带来新的增长点，只是酱油市场竞争

过于白热化，目前该市场已有海天味业、加加

食品、千禾味业等巨头，三只松鼠想要收割红

利已非易事。

三只松鼠究竟能否借助调味品寻找到新

的增长曲线还有待考验。目前，消费者更加关

注的问题是———儿童酱油是来收智商税的吗？

在“小鹿蓝蓝”京东自营旗舰店的商品页

面中介绍道，该款儿童酱油每10毫升有449

毫克的钠，相较普通酱油，钠含量减少33%

-43%，并称是“更适合宝宝的酱油”。

北京商报记者查询发现，目前，除针对

0-36个月婴幼儿的配方食品、谷类辅助食品

国家标准外，我国至今尚未发布与儿童食品

相关的其他国家标准。

三只松鼠相关负责人在接受北京商报记

者采访时表示：“目前国家还没有关于儿童酱

油的相关标准，国家标准中将酱油分为酿造

酱油、配制酱油和铁强化酱油三类，从我们的

角度来看，儿童酱油和成人酱油的差别主要

在于营养和安全上，比如全链有机的安全性

保障，减少钠含量的工艺升级，以及添加微量

元素的营养强化等。”

人民日报曾报道称，儿童酱油多是营销

噱头。有专家指出，酱油中含有的蛋白质和氨

基酸对营养的贡献完全可以忽略，不管儿童

酱油怎么“精心研制”，“补充营养”很难实现。

中国打击侵权假冒工作网显示，儿童酱

油的广告宣称“专为儿童健康研制的酿造低

盐淡口酱油，适合拌饭、清蒸食物等。一则起

到开胃的作用，二则补充营养”。实际上，儿童

饮食完全不需要额外再用酱油来调味。正常

饮食中含有的钠，已经足够满足儿童的生理

需求，任何外加的盐都是多余的。

沈萌表示，儿童使用普通酱油不符合现

今的健康要求，是否符合相关标准、是否能被

家长等消费者所认可，仍存在很大不确定性。

北京商报记者发现，小鹿蓝蓝有机宝宝酱

油并非三只松鼠自有工厂生产，而是由山东玉

兔食品股份有限公司代工。在其宣传页上，也

印有“相较普通酱油，比玉兔一级鲜减少33%，

比玉兔一卤鲜减少43%”。

“我们挑选OEM代工厂的标准甚至严于

母公司三只松鼠，健康安全性只是基础，同时我

们会推动一些产业联合，大家合力把研发优势

聚合在一起，进行产品创新，真正推动行业进

步。”三只松鼠相关负责人告诉北京商报记者。

在徐雄俊看来，小鹿蓝蓝主要定位于儿

童食品，不如专门做调味品的企业聚焦，加之

三只松鼠的产品大部分是OEM、ODM，所以

也会经常出现食品安全事件，而儿童类的食

品一旦出现食品安全问题，对品牌而言将产

生巨大的影响。

不过，三只松鼠方面称，未来，小鹿蓝蓝将

以高于行业要求，建立自己的质量标准体系，

更加严格地保障产品的质量安全性。

北京商报记者 郭秀娟 白杨 实习记者 张函
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